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ПОДДЕРЖКА / Финансовый 
словарь перевели  
на язык жестов

Деньги любят 
тишину

Наталия Тихонова, Екатеринбург

В мире существует 123 национальных жестовых язы-
ка, в русской версии для общения в быту хватит 3—4 
тысячи символов, а всего их около 10 тысяч. Чтобы с 
нуля освоить хотя бы базу, нужно не меньше полугода. 
Причем язык глухих такой же живой, как разговорный 
русский, — он постоянно меняется, впитывает новые 
слова, обороты. Там есть даже свой сленг, свои крепкие 
словечки, диалекты: уральцы и москвичи, к примеру, 
по-разному покажут «свеклу» или «колбасу». Но до не-
давнего времени совсем не было финансового словаря. 

Об этом нам рассказала Светлана Габдуллина, ко-
торая консультирует глухих клиентов крупного банка. 
На первый взгляд эти специалисты кол-центра ничем 
не отличаются от других: униформа, микрофон, на-
ушники. Хотя на самом деле их главный инструмент — 
руки. Я по привычке называю таких людей сурдопере-
водчиками, но меня мягко поправляют: это более ши-
рокое понятие, скорее соцработник, а мы — переводчи-
ки с русского жестового языка. 

Наблюдать за их работой очень интересно: «рубль» 
— сложенная из пальцев буква «Р» и быстрое вращение 
ладонью, «евро» — щепоть. «Поменять валюту» — пе-
рекрещенные пальцы, потом всем хорошо знакомый 
жест «деньги». «Сделать вклад» — стук кулаками друг 
о друга, затем одна рука «ныряет» в глубину. «Закрыть 
счет» — ладони смыкаются на уровне груди, «кредит-
ные каникулы» — красноречивый знак «отдыха». 

Все переводчики прошли предварительное обуче-
ние, чтобы самим хорошо ориентироваться в финан-
совых терминах. Так, в процессе обсуждения выясни-
лось, что у некоторых понятий просто отсутствуют же-
стовые обозначения. Чтобы объяснять людям 
в любой точке России одинаково, решили со-
ставить финансовый видеословарь.

ПРОБЛЕМА / 
Множатся 
долги граждан 
перед 
банками

Займы 
поют 
романсы

Ирина Фурсова

В середине 2022 года размер 
долга российских граждан 
перед банками перевалил за 
25 триллионов рублей, увели-
чившись за год почти на пол-
тора триллиона. Еще к началу 
года уровень закредитованно-
сти населения подрос с 49 до 
55 с лишним процентов — имен-
но такая доля заемщиков вле-
зает в новые долги, чтобы рас-
платиться по старым. В сред-
нем на погашение кредитов 
уходит чуть больше 10 процен-
тов дохода, что эксперты счи-
тают тревожным сигналом. 
Но наиболее рьяные любители 
кредитоваться на эти цели от-
дают до 80 процентов заработ-
ка. Это свидетельствует о том, 
что многие граждане элемен-
тарно не умеют управлять фи-
нансами.

«Знание элементарных эко-
номических и финансовых по-
нятий и их использование на 
практике дают возможность 
грамотно управлять своими 
денежными средствами. На-
пример, планировать личный 
бюджет, использовать страхо-
вые и накопительные продук-
ты и, конечно, оценивать свою 
долговую нагрузку, — сообщила 
«РГ» юрист компании «Финан-

сово-правовой альянс» Евгения 
Боднар. — Корни невысокой фи-
нансовой грамотности населе-
ния России изначально стоит 
искать в истории развития ры-
ночной экономики нашей стра-
ны, которой только чуть боль-
ше 30 лет».

Сегодня нас практически 
везде окружают призывы по-
купать, продолжает эксперт. 
Нынешнее время — время об-
щества потребления. Доступ-
ность кредитов и регулярные 
звонки из банков с предложе-
нием оформить кредит «прямо 
сейчас в один клик», безуслов-
но, приводят к бездумному ис-
пользованию этого финансово-
го инструмента. В итоге — пять 
кредитов у одного человека 
и непосильная долговая нагруз-
ка. Конечно, на закредитован-
ность населения влияют и дру-
гие факторы — реальные финан-
совые трудности, на которые 
были особо щедры последние 
годы (пандемия, антироссий-
ские санкции). 

«Для поддержки заемщиков 
государством был введен льгот-
ный период кредитования, что 
дало возможность не платить 
по кредиту до полугода либо 
уменьшить платеж по нему. 
Также уровень закредитован-
ности решается и через огра-
ничительные банковские ин-
струменты. Речь идет о введе-
нии с 2019 года обязательного 
расчета предельной долговой 
нагрузки при рассмотрении за-
явок на кредит», — добавила Ев-
гения Боднар. 

Она рассказала, что меры 
по формированию финансовой 
грамотности в стране отраже-
ны в ряде документов прави-
тельства и президента. Так, каб-
мином утверждена стратегия 
финансовой грамотности в РФ 
на 2017—2023 гг. С планом ме-
роприятий можно ознакомить-
ся на сайте минфина. Важно, 
что в соответствии с планом бу-
дут не только внедряться (либо 
уже внедрены) в образователь-
ную практику общего обра-
зования учебные программы 
и материалы по основам фи-
нансовой грамотности, но и бу-
дет осуществляться системати-
ческая методическая поддерж-
ка педагогических работников, 
которые реализуют в своей дея-
тельности программы повыше-
ния финграмотности. 

Сейчас же ситуация тако-
ва — заемщики не справляют-
ся с долговой нагрузкой. Циф-
ры говорят сами за себя: по 
данным Федресурса, в первой 
половине 2022 года 
121 313 россиян были 
признаны банкротами. 

Доступность  
кредитов приводит  
к бездумному  
использованию  
этого инструмента

ПЕРСПЕКТИВЫ / Оплата  
по биометрии будет 
развиваться во многих 
секторах экономики

Товару покажут лицо

Елена Антонова

Система оплаты по биометрическим данным, пре-
жде всего по изображению лица — Face Pay, — в ближай-
шие годы может развиваться на транспорте, в ретейле 
и в финансовом секторе, полагают эксперты.

Например, уже больше года Face Pay работает в мо-
сковском метро. В первые недели после запуска систе-
мы фото для регистрации загрузили более 30 тысяч че-
ловек. А по итогам прошлого года в московском метро 
по Face Pay было совершено около 13 миллионов по-
ездок. 

Оплата по лицевой биометрии, как и другая систе-
ма видеоаналитики, возможна при использовании лю-
бой камеры с достаточным разрешением изображе-
ния. «Видеооборудование в этом случае является «гла-
зами». Оно считывает и передает картинку в «мозг» — 
серверное программное обеспечение, которое рас-
познает человеческое лицо и соотносит его с базой 
данных, обрабатывает информацию и дает обратную 
связь. В случае положительного решения программное 
обеспечение отправляет сигнал на турникеты, и они 
открываются», — объясняет принцип рабо-
ты системы гендиректор компании «СКАУТ» 
 Андрей Трофимов.

Алена Узбекова

Введение системы цифрового 
рубля, а первые операции 
намечены уже на весну бу-

дущего года, повысит доступ-
ность платежей и переводов, 
убеждены эксперты «РГ». 

«Мегарегулятор анонсиро-
вал одно из существенных пре-
имуществ цифрового рубля — 
доступность офлайн-платежей 
посредством  СБП  (системы 
быстрых платежей. — Ред.), ко-
торая тестируется сейчас и на 

пространстве БРИКС», — рас-
сказал «РГ» декан факульте-
та цифровой экономики и мас-
совых коммуникаций МТУСИ 
Сергей Гатауллин. При этом, 
уверен эксперт, при обналичи-
вании цифрового рубля и опе-
раций обмена на иностранную 
валюту различий с безналичной 
формой граждане не ощутят.

По сути, с введением циф-
рового рубля национальная ва-
люта будет параллельно суще-
ствовать в трех формах: налич-
ной, безналичной и цифровой. 
В обывательском представле-
нии безналичные деньги всег-
да легко могут быть обналиче-
ны. Однако это не совсем так, 
обращает внимание декан фа-
культета экономики и бизне-
са Финансового университета 
при правительстве РФ Екате-
рина Безсмертная. «Объем на-
личных денег с развитием без-
наличного оборота постепен-
но сокращается. Так, на первое 
октября этого года доля налич-
ных в денежной массе страны 
составила лишь 18,88 процен-

та. Если наличные рубли — это 
безусловные  обязательства 
Банка России и обеспечивают-
ся всеми его активами, то объ-
ем безналичных денег, которые 
также первоначально запуска-
ются в оборот Банком России, 
наращивается через механизм 
банковского мультипликатора 
благодаря коммерческим бан-
кам, совершающим кредитные 
операции», — говорит эксперт.

При этом, несмотря на от-
сутствие физической формы, 
цифровой рубль будет иметь 
больше общего с наличным ру-
блем, нежели чем с безналич-
ным. По сути, цифровая валю-
та будет представлять собой 
аналог традиционных банкнот 
и монет, оборот которых бу-

дет вестись в цифровой форме. 
«Цифровой рубль будет суще-
ствовать в форме цифрового 
кода, хранящегося в электрон-
ном кошельке гражданина или 
организации, а не непосред-
ственно на счете коммерческо-
го банка, как в случае с безна-
личными средствами. Распла-
титься цифровыми рублями 
можно будет как онлайн, так и 
офлайн. В отличие от депози-
тов, хранение цифровых ру-
блей в электронном кошельке 
не даст возможности получать 
проценты — и в этом их сход-
ство с наличными», — отметила 
Екатерина Безсмертная.  

По  словам  руководите -
ля  консультационного  де -
партамента  компании  HLB 

Vneshaudit Василия Кудрина, 
отличий цифрового рубля от 
безналичных форм несколько. 
Во-первых, это использование 
блокчейна, а не централизо-
ванных баз данных, управля-
емых и координируемых Бан-
ком  России .  Во-вторых,  ис-
ключение значимого набора 
ролей банков в учете и обме-
не валюты. «Фактически циф-
ровой рубль будет даже иметь 
отдельные свойства налично-
го рубля, поскольку операции 
с ним напрямую подконтроль-
ны его владельцу и ведутся из 
криптокошелька, а не через 
посредника, которым высту-
пает банк», — говорит Василий 
Кудрин.

Цифровой рубль по имею-
щейся сейчас концепции — это 
просто альтернативная пла-
тежная форма рубля, добавля-
ет в разговоре с  «РГ» доктор 
экономических наук, дирек-
тор Института психолого-эко-
номических исследо-
ваний Александр Не-
веров. 

ИНВЕСТИЦИИ / Россияне считают выгодной сделкой покупку квартиры 

Жилье теснит валюту
Евгения Носкова

П
окупка недвижимости — 
наиболее привлекатель-
ный инструмент вложе-
ния денег, по мнению 
россиян, показал опрос 

Аналитического центра НАФИ. 
Его считают надежным 42 про-
цента жителей страны, столь-
ко же полагают, что покупка 
квартиры — это выгодная инве-
стиция. 

В топ-3 инструментов по на-
дежности и выгоде вошли так-
же покупка золота и открытие 
счета (или вклада) в государ-
ственном банке. Как отмечают 
в НАФИ, привлекательность 
«осязаемых» активов в послед-
нее время растет, а наличной 
иностранной валюты падает. 

«За последние полгода курс 
доллара к рублю менялся в ди-
апазоне от 51 до 120 рублей, — 
напомнила директор направле-
ния социально-экономических 
исследований Аналитического 
центра НАФИ Екатерина Суш-
ко. — Единого мнения ни среди 
населения, ни среди экспер-
тов относительно дальнейших 
изменений курсов валют нет, 
а значит, велики неопределен-
ность и риски. Банковский сек-
тор, в свою очередь, вводит ко-
миссии за обслуживание сче-
тов в евро и долларах, отрица-
тельные ставки по валютным 
вкладам, стимулируя девалю-
тизацию. В этой связи многие 
россияне пересматривают фор-
мы хранения накоплений».

Спрос на жилье в течение 
этого года остается нестабиль-
ным. По словам коммерческого 
директора Optima Development 
Дмитрия Голева, в марте чис-
ло  договоров  долевого  уча-
стия во всех сегментах первич-
ного рынка Москвы выросло 
на 17,7 процента, но уже во II 
квартале потребительская ак-
тивность резко сократилась. 
В III квартале почти на 60 про-
центов относительно II кварта-
ла вырос интерес к московским 
премиальным новостройкам. 
Спрос охладила частичная мо-
билизация, но после ее оконча-
ния покупки снова возобнови-
лись. «В ближайшие месяцы, 
если не произойдет новых гло-
бальных потрясений, можно 
ожидать роста продаж», — пола-
гает Дмитрий Голев.

Наиболее выгодны, по мне-
нию экспертов, вложения в пер-
вичную жилую недвижимость — 
проекты с хорошей транспорт-
ной доступностью и развитой 
инфраструктурой. «Наиболь-
ший интерес покупатели про-
являют к квартирам небольшой 
и средней площади. В последнее 
время повышенным спросом 
как для инвестиций, так и для 
собственного использования 
пользуются квартиры с отдел-
кой», — рассказал коммерче-
ский директор «КОРТРОС-Мо-
сква» Дмитрий Железнов. 

Темпы роста цен на ново-
стройки в долгосрочной пер-
спективе опережают инфля-
цию, уверяют девелоперы. По 
словам Дмитрия Голева, за по-
следние  пять  лет  квартиры 
и апартаменты премиум-клас-
са подорожали в среднем на 
31,2 процента. Быструю при-

быль обеспечивают вложения 
в строящиеся объекты. Стои-
мость готовой квартиры при-
мерно на 25 процентов выше, 
чем на стадии котлована. 

Покупка золота — также не-
плохой выбор, считают экспер-
ты, цена на него находится «в 
устойчиво восходящем трен-
де». «Такое ощущение, что оно 
снова вспомнило о своей функ-
ции защитного актива — золо-
то достойно реагирует на кри-
зисные вызовы мировой эко-
номики, — отметила аналитик 
ФГ «Финам» Юлия Афанасье-
ва. — Скорее всего, если золо-
то удержит уровень 1740 дол-
ларов за унцию в ближайшие 
пару месяцев, то в следующем 
году оно сможет хоть и незна-
чительно, но обновить истори-
ческий максимум. В то же вре-
мя сейчас ценится ликвидность 
актива, чтобы в случае опасно-
сти быстро от него избавиться. 
Слитки и монеты этой задаче не 
отвечают. Лучше отдать предпо-
чтение инструментам срочного 
рынка — фьючерсам на золото».

Многих  россиян  привлек 
весенний  скачок  ставок  по 
банковским депозитам — по 
данным ЦБ РФ, в начале мар-
та средняя ставка составляла 
20,5 процента. Но такие вкла-
ды были краткосрочными и за-
ключались на три, максимум 
на шесть месяцев. Уже к лету 
ставки упали до 6—9 процентов, 
в начале ноября средняя ставка 
составляла 6,98 процента. По 
данным Банка России, на 1 ок-
тября портфель вкладов физ-
лиц составлял 33,2 триллиона 
рублей. 

Растет спрос на долгосроч-
ные вклады. Так, в Почта Банке 
в первой половине ноября об-
щий объем вкладов сроком на 
один год увеличился практи-
чески в три раза, а на полтора 
года — вдвое. Переток средств 
происходит за счет более ко-
ротких вкладов — привлечение 
депозитов на шесть месяцев со-
кратилось на 11 процентов за 
этот же период. 

Инвесторы  на  фондовом 
рынке пережили в этом году не-
сколько серьезных стрессов — 
приостановка торгов на месяц 
в марте, заморозка иностран-
ных активов, невозможность 
оценить фундаментальные по-
казатели компаний и др. 

Тем не менее число част-
ных инвесторов на Московской 
бирже растет — по итогам октя-
бря их насчитывалось 22,2 мил-
лиона (плюс 470,4 тысячи че-
ловек за месяц), они открыли 
37,1 миллиона счетов. Сделки 
на фондовом рынке в октябре 
совершали 2,1 миллиона чело-
век, в объеме торгов акциями 
доля частных инвесторов соста-
вила 79,3 процента, облигация-
ми — 23,6 процента. 

— Сейчас среднестатистиче-
ский инвестор предпочитает 
более консервативные инстру-
менты: ОФЗ, облигации круп-
ных эмитентов, в меньшей сте-
пени использует заемные сред-
ства, меньше покупает ино-
странные ценные бумаги. В зна-
чительной степени снизился 
оборот валюты недружествен-
ных стран. В свою очередь, рост 
оборота торгов на валютной 
секции юанем с начала года вы-

рос почти в 20 раз, — рассказал 
руководитель управления раз-
вития клиентского сервиса ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов.

Первоначальная растерян-
ность и замешательство роз-
ничных инвесторов от резкой 
смены внешних условий начи-
нают проходить, говорит ди-
ректор  по  стратегическому 
развитию УК «Альфа-Капитал» 
Вадим Логинов. Приходит по-
нимание, что как было уже не 
будет, а новая реальность — это 
новые возможности, их можно 
использовать. 

«Сама потребность в раз-
мещении денег, свободного ка-
питала никуда не делась, — под-
черкнул эксперт. — Да, сильно 
поменялся окружающий ланд-
шафт — многие активы, лока-
ции, валюты, которые вчера 
считались сверхнадежными, 
в одночасье стали токсичными. 
Многие инвесторы оказались 
в растерянности, кто-то понес 
потери от заморозки и перео-
ценки, у кого-то снизилось до-
верие к инвестициям, и они 
снизили активность. Но были 
и те, кто искал новые возмож-
ности в новых условиях».

Уже к осени ведущие управ-
ляющие компании скорректи-
ровали свои продуктовые пред-
ложения. Появились возможно-
сти размещения в инструменты 
денежного рынка, альтернатив-
ные активы (различные виды 
недвижимости, золото, товар-
ные активы), новые географи-
ческие локации (Юго-Восточ-
ная Азия, Индия, Ближний Вос-
ток, Латинская Америка), но-
вые валюты (юань, дирхам, гон-
конгский доллар). 

«Очень перспективно сей-
час смотрится и российский 
рынок акций, — полагает Вадим 
Логинов. — На нем сейчас нет 
иностранных инвесторов, что 
снижает риски. Восемьдесят 
процентов его капитализации — 
это российские частные инве-
сторы. Очень важны дивиденд-
ные истории. Если летом с этим 
были вопросы, то сейчас тренд 
весьма позитивный. Отсюда 
интерес к появившимся в этом 
году паевым инвестиционным 
фондам с регулярными диви-
дендными выплатами».  

A4

Биометрические транзакции экономят 
время и материальные ресурсы. 

Например, в столичном метро сократилось 
количество выпускаемых карт и чеков

ТЕХНОЛОГИИ / Цифровой рубль повысит доступность платежей бизнеса  
и граждан

Эмиссия невыполнима
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А К Т И В А ,  Ч ТО Б Ы  В  С Л У Ч А Е  Ч Е ГО 

Б Ы СТ Р О  ОТ  Н Е ГО  И З Б А В И Т Ь С Я

Покупка квартиры не только 
решение жилищной проблемы,  
но и выгодная инвестиция.
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Цифра

18,9 
процента
составила в октябре 2022 года 
доля наличных денег в общей 
денежной массе нашей страныA2
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ТРЕНД / Растет спрос  
на накопительное 
страхование

Жизнь 
продолжается

Кира Камнева

Сборы по страхованию жизни сократились на 5,5 про-
цента за девять месяцев 2022 года по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, с 401,2 до 379,2 
миллиарда рублей. Как отмечают во Всероссийском 
союзе страховщиков (ВСС), участники рынка каждый 
квартал немного сокращают разрыв с прошлым годом: 
по итогам первого квартала сборы снизились на 10 
процентов, по итогам полугодия — на 7,1 процента. Та-
кая динамика, считают в ВСС, говорит о высокой вос-
требованности продуктов страхования жизни даже в 
кризисное время.

«Прогноз и ожидания по сборам 2022 года в тече-
ние всего года сильно корректировались, — рассказал 
«РГ» вице-президент ВСС Виктор Дубровин. — Ситу-
ация в мире, стране и экономике менялась динамич-
но, практически каждые три месяца мы видели абсо-
лютно иную макроэкономическую ситуацию. В тече-
ние семи месяцев мы наблюдали движение ключевой 
ставки Банка России от 20 до 7,5 процента, ставки по 
депозитам менялись в пределах от 6 до 22 процентов, 
волатильность на фондовом рынке, многочисленные 
санкции, ускорение кредитования сменялось резким 
торможением. В подобных условиях наш прогноз ме-
нялся от падения на уровне 20 процентов до уровня 5 
процентов. То есть в данный момент можно 
говорить, что рынок пошел по самому опти-
мистичному сценарию».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Займы поют романсы

«Списать долги через суд — проверенный 
и наиболее реальный способ решить проблему 
с долгами. Основанием для банкротства явля-

ется невозможность платить по кредитным обязатель-
ствам в срок. И это — единственный законный способ», — 
резюмирует эксперт.

Старший преподаватель Финансового университе-
та при правительстве РФ Валерий Фетисов видит ко-
рень проблемы в том, что люди перестали планировать 
жизнь и думать о будущем, всем хочется жить здесь 
и сейчас. Нет времени ждать и копить деньги. Для каж-
дой бездумной траты — флагманский смартфон, брендо-
вая одежда, поездка на Мальдивы и т. д. — есть отговорка: 
это то, что мне нужно, без этого я жить не могу. «Мы об-
манываем себя, верим, что жизнь наша становится 
ярче, красивее, а мы сами — успешными и богатыми. 
Но жить красиво долго вряд ли получится: долги при-
дется отдавать, причем с процентами. Конечно, в совре-
менном мире не обойтись без ипотеки или автокредита. 
Скорее всего, это единственные виды займов, которые 
можно оправдать», — считает Валерий Фетисов.

Конечно, можно бесконечно осуждать граждан, хва-
тающих кредиты, как горячие пирожки, и упрекать их 
в нежелании жить по средствам: вот типа мы в свое вре-
мя ходили десять лет в одних штанах, и никто не умер. 
Да, не умер, но, наверное, и не был сильно счастлив. Ка-
кой инструмент выручит вас, если в разгар летней жары 
сломался холодильник, или зима на пороге, резина на 
автомобиле безнадежно лысая, а до зарплаты еще пару 
недель? Правильно, кредит: занимать крупные суммы 
у родственников и друзей даже под расписку в послед-
нее время стало как-то не принято.

И потом надо иметь в виду, что кредитование как та-
ковое выручает не только физических и юридических 
лиц, но и экономику в целом: если бы все люди жили по 
средствам, она бы давно дышала на ладан: государству 
и его экономике нужны активные потребители.

Чтобы вырваться из кредитной кабалы, граждане 
могут обратиться в банк с заявлением о реструктуриза-
ции, то есть уменьшении размера платежей за счет уве-
личения срока выплаты кредита, рассказал «РГ» экс-
перт в сфере банкротства, юрист компании «Фиолетово 
долг» Максим Курносов. Такой способ можно рассма-
тривать, если возникли временные трудности с долга-
ми. Но реструктуризация не уменьшит общий размер 
задолженности, а продлит срок выплат.

«Нужно понимать, что этот и другие способы сгла-
дить задолженность не решают основных проблем 
в сфере потребительского кредитования: с одной сто-
роны — агрессивные действия кредиторов, зачастую 
откровенно навязывающих кредиты, с другой — нераз-
умное поведение заемщиков, которые соглашаются 
на непосильные для себя обязательства», — считает он. 
Судебная процедура банкротства разрубает «гордиев 
узел» безнадежных долгов перед кредитными органи-
зациями. При условии добросовестного поведения за-
емщика суд, скорее всего, спишет задолженность перед 
банком, уверен Курносов. 

«Банкротство выгодно всем сторонам: банк избавля-
ется от токсичных активов, что позволяет ему выгодно 
выглядеть перед Центральным банком, а должник — от 
непосильных долгов, и возвращается в полноценную 
экономическую жизнь. Государство при этом получа-
ет активного потребителя, который свободно тратит 
деньги не только на выплаты по кредитам. Не случайно 
95 процентов дел о банкротстве граждан возбуждается 
судом по инициативе должников, а не кредиторов, а от-
казы в списании скорее исключение», — добавил Мак-
сим Курносов.

Можно ли обязать банки не давать кредиты людям, 
не расплатившимся по старым долгам? Такой вопрос 
мы задали эксперту по банкротству. «Государство мо-
жет нормативно урегулировать этот вопрос. Однако 
нужно понимать, выдача кредитов — это предпринима-
тельская деятельность профессиональных участников 
рынка. Они несут риски невыплаты по кредиту, и в слу-
чае банкротства заемщика все связанные с этим послед-
ствия лягут на них. При этом государство не бросает за-
емщиков один на один с кредиторами. Гражданин может 
списать долги не только в судебном порядке, но и через 
МФЦ. В ближайшее время планируются меры по смяг-
чению условий внесудебного банкротства — с 500 тысяч 
рублей до 1 миллиона повысится верхний предел дол-
га, а нижний, наоборот, понизится с 50 тысяч до 25 ты-
сяч рублей. Полный пакет поправок разработан минэ-
кономразвития, предварительно одобрен президентом 
страны и будет принят в ближайшее время», — ответил 
представитель компании «Фиолетово долг».  

Жизнь продолжается
Особенно  оптими -
стичным период с ян-
варя по сентябрь этого 

года оказался для накопитель-
ного страхования жизни (НСЖ) 
— сборы по этому виду выросли 
почти на 62 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, до 179,8 мил-
лиарда рублей. Хорошую ди-
намику подтверждают лидеры 
рынка.

«В январе—сентябре сборы 
по НСЖ выросли на 52 процен-
та по сравнению с тем же пери-
одом 2021 года — до 75,149 мил-
лиарда рублей, — отметил финан-
совый директор «СберСтрахо-
вание жизни» Александр Жуков. 
— В условиях неопределенности 
потребители переориентирова-
лись на сбережения, а часть из 
них стала более консервативно 
подходить к выбору финансовых 
инструментов. Кроме того, спрос 
на накопительное страхование 
жизни, безусловно, поддержала 
высокая — относительно, напри-
мер, прошлого года — ключевая 
ставка Центрального банка. По 
договорам накопительного стра-
хования жизни доходность уста-
навливается на весь период дей-
ствия договора. Эти условия мо-
гут быть довольно привлекатель-
ными на фоне волатильности фи-
нансовых рынков».

В «Капитал Лайф Страхова-
ние Жизни» сборы по НСЖ за 
девять месяцев 2022 года вы-
росли на 16,5 процента, до 9,5 
миллиарда рублей. 

«Мы видим, как в 2022 году 
поменялся  фокус  на  рынке . 
Продолжает увеличиваться за-
прос граждан на накопления 
и рисковую защиту, соответ-
ственно, продолжает уверенно 
расти накопительное страхова-
ние жизни, помогая клиентам 
обеспечивать личное и семей-
ное благополучие в непростое 
время», — рассказал гендирек-
тор компании Евгений Гуревич.

О том, что НСЖ выполняет 
свою функцию защитного ин-
струмента, говорит динамика 
выплат по этому виду страхова-
ния. По данным ВСС, за девять 
месяцев 2022 года они выросли 
на 102,4 процента по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года, с 29,1 до 59 милли-
ардов рублей. 

«Это знак стабильности на-
шей отрасли, — уверен Евгений 
Гуревич. — Страховщики жиз-
ни в полном объеме выполняют 
обязательства перед клиента-
ми в любых обстоятельствах, в 
полной мере оправдывая их до-
верие».

Тренд на рост НСЖ стал фор-
мироваться еще в конце 2021 
года и в 2022 году значительно 
усилился. По мнению Виктора 
Дубровина, основные предпо-
сылки — это высокая волатиль-
ность фондового рынка, санк-
ции, заморозка многих активов 
и т.д., что привело к определен-
ному охлаждению интереса к 
инвестициям и возврату к за-
щитным и гарантированным 
инструментам. Самый привыч-
ный инструмент сбережений, 
банковские депозиты, в долго-
срочном периоде проигрывают 
из-за роста инфляции. В то же 
время у частных инвесторов со-
храняется желание поддержи-
вать качество жизни на привыч-
ном уровне и обезопасить себя 
в период высокой неопределен-
ности.

В ответ на рост интереса к 
НСЖ участники рынка обнов-
ляют свои продуктовые линей-
ки. Так, в «СберСтрахование 

жизни» предлагают обновлен-
ную программу с защитой от 
потери работы, возмещением 
медицинских расходов. Кроме 
того, в детской версии этой про-
граммы страховое покрытие 
для застрахованного взросло-
го дополнено новыми рисками. 
«В быстро меняющемся мире 
такие решения помогут нашим 
клиентам позаботиться о бу-
дущем», — полагает Александр 
Жуков.

Страховщики  обращают 
внимание на то, что программы 
накопительного страхования 
помогают сформировать фи-
нансовую подушку безопасно-
сти и получить страховую защи-
ту — покрытие рисков по жизни 
и здоровью (включая риск смер-
ти по любой причине, включая 
коронавирус), что особенно 
востребовано в нынешний не-
простой период.

«НСЖ — это комплексный 
продукт, и клиенты получают 

множество дополнительных 
сервисных и функциональных 
преимуществ, доступных в за-
висимости от формата их про-
граммы, среди которых: сер-
висные медицинские и телеме-
дицинские возможности, стра-
хование для путешественни-
ков, помощь в оформлении на-
логового вычета, юридическая 
поддержка и другие опции. Так-
же клиентам доступны специ-
альные накопительные пенси-
онные программы, которые по-
зволяют регулярно получать 
стабильные выплаты по зара-
нее определенному графику», 
— рассказал Евгений Гуревич.

Прежний лидер рынка стра-
хования жизни, инвестицион-
ное страхование жизни (ИСЖ), 
продолжает терять популяр-
ность. Сложности возникли из-
за ограничения доступа к широ-
кому ряду финансовых инстру-
ментов, наполнявших такие 
полисы и позволявших обеспе-
чивать по ним высокую доход-
ность. Премии в этом сегменте, 
по данным ВСС, сократились 
за девять месяцев 2022 года на 
45,4 процента по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года, с 158,3 до 86,4 мил-
лиарда  рублей .  Выплаты  по 
ИСЖ выросли несущественно 

— на 0,4 процента, со 162,1 до 
162,8 миллиарда рублей. 

«В то же время компании по-
степенно адаптируются к воз-
никшим ограничениям, начи-
нают предлагать своим клиен-
там альтернативные стратегии 
по ИСЖ, в том числе ориенти-
рованные на восточные рын-
ки и валюты, что уже частич-
но замедлило переток средств 
из ИСЖ в НСЖ», — рассказала 
старший директор по рейтин-
гам страховых и инвестицион-
ных компаний «Эксперт РА» 
Ольга Любарская.

Но все же именно накопи-
тельное страхование останется 
драйвером рынка страхования 
жизни в ближайшее время, счи-
тают эксперты. По итогам 2022 

года, как ожидают в ВСС, сборы 
в целом по рынку составят око-
ло 500 миллиардов рублей, вы-
платы — около 350 миллиардов 
рублей. С такой оценкой согла-
сен Евгений Гуревич: «Сборы 
практически повторят показа-
тель прошлого года — 500,2 мил-
лиарда рублей, по данным ЦБ. 
Это, безусловно, будет достой-
ным результатом, особенно в 
нестабильных условиях этого 
года. Выплаты по итогам года 
по договорам страхования жиз-
ни могут достигнуть 330 — 350 
миллиардов рублей. Это озна-
чает рост на 15—20 процентов к 
уровню прошлого года».

По прогнозу «Эксперт РА», 
рынку страхования жизни по 
итогам 2022 года, вероятнее 
всего, не удастся достичь зна-
чений предыдущего года — объ-
ем собранных премий составит 
около 495 миллиардов рублей, 
что будет на 5—6 процентов 
меньше, чем за 2021 год. Инве-
стиционное страхование жизни 
сократится больше всего (при-
мерно на 45 процентов) и соста-
вит около 120 миллиардов ру-
блей. Накопительное страхова-
ние жизни, напротив, покажет 
уверенную положительную ди-
намику (прирост более чем на 
50 процентов).

«Возвращение банковских 
ставок к однозначным уровням 
поддержит  динамику  видов 
страхования жизни, связанных 
с кредитованием, — добавила 
Ольга Любарская. — Дополни-
тельным стимулом, который 
окажет позитивное влияние на 
динамику кредитного страхо-
вания жизни, станет новость о 
завершении программы льгот-
ной ипотеки в конце 2022 года. 
В то же время некоторое уже-
сточение банками подходов к 
одобрению заявок на кредиты 
частично нивелирует эти по-
ложительные факторы. Так, по 
нашим оценкам, сегмент кре-
дитного страхования жизни 
по итогам 2022 года соберет 
около 125 миллиардов рублей 
страховой премии, что на 7—9 
процентов меньше результата 
2021 года». 

Основная проблема в сфере кредитования — 
неразумное поведение заемщиков,  

которые соглашаются на непосильные  
для себя обязательстваА К Ц Е Н Т 

И М Е Н Н О  Н А К О П И Т Е Л Ь Н О Е  

СТ РА ХО В А Н И Е  О СТА Н Е ТС Я  Д РА Й В Е Р О М 

Р Ы Н К А  СТ РА ХО В А Н И Я  Ж И З Н И 

Взносы по НСЖ позволяют  
скопить внушительную сумму  
к выходу на пенсию.
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Эмиссия невыполнима

«Фактически он бу-
дет храниться на сче-
тах самого ЦБ РФ, в то 

время как безналичный хра-
нится на счетах в коммерче-
ских банках. В этом и есть его 
главное отличие из заявлен-
ных на сегодня. Фактически 
цифровой рубль будет конку-
рентом именно безналично-
му рублю. В случае, если циф-
ровой рубль эту конкуренцию 
будет выигрывать, должна 
быть снижена инфляционная 
нагрузка, связанная с обраще-
нием безналичных денег», — 
отмечает эксперт. 

По идее цифровой рубль 
должен быть  обеспечен золо-
товалютными резервами че-
рез обменный курс рубля и на-
личным (реальным) рублем, 
добавляет Александр Неверов. 

В то же время ни одна валю-
та мира, включая американ-
ский доллар, со времен пре-
кращения действия Бреттон-
Вудской валютной системы в 
1970-е годы напрямую больше 
золотом не обеспечена, обра-
щает внимание ведущий ана-
литик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. «Нали-
чие достаточного объема зо-
лотовалютных резервов у раз-
вивающихся стран просто по-
зволяет центральным банкам 
в случае необходимости про-
водить валютные интервен-
ции. Кроме того, центральные 
банки развивающихся стран 
хранят свои международные 
резервы преимущественно 
в мировых резервных валю-
тах, а не в золоте», — говорит 
эксперт.

По мнению Натальи Миль-
чаковой, цифровой рубль не 
будет, скорее всего, обеспе-
чен ни золотом, ни каким-ли-
бо еще реальным активом. Это 
обеспечение цифровой валюте 
необязательно, тем более что 
золото, как и любой биржевой 
товар, может не только расти 
в цене, но и падать, да и циклы 
роста и падения цен на драг-
металлы могут продолжать-
ся долго. «Главное преимуще-
ство цифровых валют заклю-
чается в том, что «реальные» 
рубли можно хранить в специ-
альном цифровом «кошель-
ке» — токене — и не потерять. 

Точнее, в случае хищения или 
кибератаки из «кошелька» по 
уникальному цифровому коду 
токена сбережения в цифро-
вых рублях можно будет легко 
восстановить в полном объ-
еме. Такое проистекает из са-
мой природы цифровой валю-
ты, основанной на технологии 
распределенных реестров — 
блокчейна, когда валюта суще-
ствует в виде записей по сче-
там в цифровом «кошельке», 
защищенном уникальным ко-
дом», — говорит эксперт. 

Государственный цифро-
вой рубль может быть досту-
пен через любой банк, где его 
легко можно «обменять» на 
наличные «фиатные» рубли. И 
при этом без комиссий за сня-

тие наличных или перевод де-
нег со счета на счет. По сути, 
используя цифровые рубли, 
человек будет хранить деньги 
в самом Центральном Банке 
России, а другие банки просто 
обеспечат инфраструктуру 
доступа к «кошельку». В этом 
смысле между цифровым и 
безналичным «фиатным» ру-
блем разницы нет — и те, и дру-
гие деньги безналичные, но 
могут свободно обмениваться 
на наличные. 

Разница есть в том, что, во-
первых, цифровые рубли мож-
но восстановить в случае ки-
бератаки или мошенничества, 
чего нельзя сделать с обычны-
ми безналичными деньгами. 
Во-вторых, цифровой рубль 
может очень существенно 
упростить покупки даже там, 
где нет интернета. «Однако эти 
технологии будут доступны 
большинству населения толь-
ко через несколько лет, а пока 
цифровой рубль только прохо-
дит тестирование», — отмечает 
Наталья Мильчакова.  

A1

Фактически  
цифровой рубль 
будет конкурентом 
именно  
безналичному рублю

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

Регионы Сибири вслед за фе-
деральным правительством 
приняли ряд мер, направлен-

ных на поддержку граждан, при-
званных на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные 
силы РФ, в том числе финансо-
вых. Во всех сибирских регионах 
установлены единовременные 
выплаты в размере 100 тысяч 
рублей для мобилизованных, за 
исключением Кемеровской об-
ласти, где всем бойцам выплачи-
вается по 200 тысяч рублей. Фи-
нансирование в полном объеме 
предусмотрено в региональных 
бюджетах. 

По словам министра труда 
и социального развития Ново-
сибирской области Елены Ба-
харевой, помимо единовремен-
ной выплаты мобилизованные 
новосибирцы и их семьи могут 
рассчитывать на компенсацию 
расходов на оплату жилых по-
мещений и коммунальных ус-
луг, включая плату за капре-
монт, в размере 50 процентов, 

компенсацию платы за детский 
сад в размере 100 процентов, 
а дети — учащиеся 5—1 классов — 
на бесплатное питание. 

Кроме того, в областном цен-
тре решено компенсировать за-
траты мобилизованным и их 
семьям на приобретение одеж-
ды, лечение, необходимый ре-
монт жилья, подготовку ребенка 
к школе, покупку бытовой тех-
ники, устранение аварийной си-
туации или ее последствий. 

В Омской области по пору-
чению губернатора Александра 
Буркова предусмотрена ком-
пенсация затрат работодателям 
при трудоустройстве членов се-
мей мобилизованных. Финансо-
вая поддержка на одного чело-
века составляет около 46 тысяч 
рублей. Более 40 организаций 

региона воспользовались этой 
мерой. Как пояснили в департа-
менте занятости населения Ми-
нистерства труда и соцразвития 
Омской области, выплату мо-
гут получить юридические лица 
и индивидуальные предприни-
матели. 

«Появилась дополнительная 
мера поддержки в сфере занято-
сти, добавилась новая категория 
участников профобучения. Те-
перь пройти его могут члены се-
мей мобилизованных жителей 
региона», — сообщил министр 
труда и соцразвития области 
Владимир Куприянов.

В Томской области решено 
оказать матпомощь в размере 
до 42 тысяч рублей семьям мо-
билизованных, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации. 

Члены семьи мобилизован-
ного гражданина в Краснояр-
ском крае могут подать заявле-
ние на единовременную выпла-
ту в пять тысяч рублей на каж-
дого. А кроме этого ежемесячная 
выплата в размере 6,5 тысячи 
рублей предоставляется на де-
тей мобилизованных в возрасте 
от полутора до 7 лет, которые не 
получили место в детском саду. 

В Кемеровской области при-
нят региональный закон, отме-
няющий уплату транспортного 
налога за 2021 и 2022 годы для 
мобилизованных и контрактни-
ков. По распоряжению губер-
натора Сергея Цивилева уче-
ники 5—11-х классов, учащиеся 
учреждений профобразования 
обеспечиваются бесплатным 
питанием и т.д. 

Одной из существенных мер 
поддержки федерального уров-
ня стали кредитные каникулы. 
Военнослужащий вправе обра-
титься в банк за оказанием этой 
меры в любой момент в тече-
ние действия кредитного дого-
вора, но не позднее 31 декабря 
2023 года. Как пояснили в пресс-
службе Сибирского банка Сбер-
банка, срок приостановления 
обязательств по кредитному до-
говору может быть не более чем 
срок службы, увеличенный на 
30 дней. Для ипотечных и потре-
бительских кредитов заемщики 
вправе установить дату начала 
льготного периода, но не ранее 
21 сентября 2022 года. 

«Отсрочка может быть прод-
лена на период нахождения 
в больницах, госпиталях в ста-
ционарных условиях», — отмети-
ли в Сбере. В банке «Открытие» 
одобрено большинство обраще-
ний мобилизованных. При этом, 
сообщили в пресс-службе банка, 
больше половины обращений 
касается предоставления кани-
кул по кредитам наличными. 

По мнению экспертов, кре-
дитные каникулы на финансо-
вом положении банков никак не 
скажутся, так как вне зависимо-
сти от вида кредита средняя сум-
ма задолженности на одного за-
емщика не превышает 400 тысяч 
рублей.  

ПОМОЩЬ / Регионы поддержали военнослужащих и их семьи 

Долги дождутся дембеля
А К Ц Е Н Т 

О Д Н О Й  И З  С У Щ ЕСТ В Е Н Н Ы Х  М Е Р  

П О Д Д Е Р Ж К И  Ф Е Д Е РА Л Ь Н О ГО  У Р О В Н Я 

СТА Л И  К Р Е Д И Т Н Ы Е  К А Н И К УЛ Ы

Пока военнослужащий отдает долг Родине, его задолженности банкам замораживаются.
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Мнение
Ходжа Кава, старший преподав атель кафедры 
экономической теории РЭУ им. Плеханова:

— Кредит как форма предоставления денег во временное 
пользование не является чем-то новым или сугубо отрица-
тельным явлением. К примеру, во многих развитых странах 
люди давно живут в системе, где кредит является нормой 
экономической жизни человека. Отрицательные послед-
ствия возникают от незнаний базовых понятий управления 
деньгами. Оптимальным решением по этой проблематике 
видится повышение уровня финансовой грамотности. 
Надо сказать, что на сегодня во многих школах проводятся 
специальные уроки финансовой грамотности, где детям 
разъясняют не только особенности кредита, но и инстру-
менты для правильного использования финансовой систе-
мы. Также необходимо отметить, что государство со своей 
стороны предлагает различные обучающие программы на 
безвозмездной основе.Р
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ПРАКТИКА / Процедура 
внесудебного банкротства 
набирает популярность

С чистого листа

Татьяна Ткачева

Послабления для граждан, ко-
торые хотят разделаться с дол-
гами через бесплатную про-
цедуру личного банкротства, 
поддержал президент РФ на со-
вещании в правительстве 16 но-
ября. В частности, диапазон 
задолженности, при которой 
можно претендовать на списа-
ние в упрощенном порядке, из-
менят с 50—500 тысяч рублей на 
25 тысяч —1 миллион. Внесудеб-
ная процедура станет доступна 
для граждан, с которых недоим-
ку принудительно взыскивают 
более семи лет, а если доход че-
ловека немногим больше про-
житочного минимума, этот срок 
сократится до года (что облег-
чит жизнь многим пенсионе-
рам, беременным и другим по-
лучателям соцвыплат). Кроме 
того, срок для повторного про-
хождения внесудебного бан-
кротства предложено сократить 
с 10 до пяти лет.

«Закон предусматривает 
внесудебную и судебную про-
цедуры банкротства физлиц. 
Внесудебная действует с 1 сен-
тября 2020 года и предназначе-
на для людей, у которых общий 
объем долга составляет от 50 до 
500 тысяч рублей (эту «вилку» 
как раз и хотят увеличить). При-
бегнуть к упрощенной процеду-
ре сегодня они могут в случаях, 
когда исполнительное произ-
водство окончено в связи с от-
сутствием имущества, за счет 
которого могла быть погаше-
на задолженность. Внесудеб-
ное банкротство проводится 
бесплатно и только по заявле-
нию должника, которое подает-
ся в МФЦ по месту жительства 
и пребывания», — напомнил 
член комиссии Общественной 
палаты РФ по экспертизе обще-
ственно значимых законопро-
ектов и иных правовых инициа-
тив Александр Терновцов.

По данным Федресурса, чис-
ло внесудебных банкротств, 
инициированных россиянами, 
в 2022-м значительно возросло. 
Так, с января по сентябрь МФЦ 
опубликовали 4710 сообще-
ний о возбуждении таких про-
цедур — на 42 процента больше, 
чем за девять месяцев прошло-
го года. За весь период действия 
этой процедуры ею воспользо-
валось более 11 тысяч жителей 
страны (завершенных процедур 
пока вдвое меньше). Еще десять 
тысяч заявлений было возвра-
щено должникам из-за того, что 
они не подпадали под критерии 
внесудебного банкротства.

«Информированность граж-
дан о возможности списания 
долгов во внесудебном поряд-
ке возрастает, о чем говорит 
снижение количества отказов 
в возбуждении процедуры. Если 
в первые месяцы работы про-
цедуры количество отказов со-
ставляло около 80 процентов, 
сейчас — около 40, — сообщил 

первый замминистра экономи-
ческого развития РФ Илья Торо-
сов. — В динамике внесудебного 
банкротства нет резких скач-
ков, ведь процедура создана для 
самых простых случаев, когда 
размер долга небольшой, не тре-
буется изучать должника и ис-
кать активы».

В более сложных ситуаци-
ях применяется судебное бан-
кротство. И по нему, согласно 
статистике Федресурса, темпы 
роста замедлились почти вдвое. 
С января по сентябрь в стране 
было запущено свыше 194 ты-
сяч процедур потребительского 
банкротства, это на 41 процент 
выше уровня прошлого года. За 
все семь лет применения этого 
механизма были признаны не-
состоятельными почти 670 ты-
сяч россиян — как правило, по их 
же инициативе.

«Основное условие — нали-
чие задолженности свыше полу-
миллиона рублей в течение бо-

лее чем трех месяцев. Тогда че-
ловек может подать заявление 
о признании себя банкротом 
в арбитраж по месту житель-
ства. Иск вправе подать и креди-
тор. В заявлении о банкротстве/
самобанкротстве должна быть 
указана саморегулируемая ор-
ганизация арбитражных управ-
ляющих, из которой заявитель 
просит назначить финансово-
го управляющего. В обязанно-
сти последнего входит розыск 
всего имущества должника, его 
продажа и расчеты с кредитора-
ми, — пояснил «РГ» юрист бан-
кротной практики юридиче-
ской компании «Центральный 
округ» Александр Тархов. — За-
коном предусмотрено возна-
граждение финансового управ-
ляющего — 25 тысяч рублей за 
одну процедуру. Поэтому буду-
щий банкрот при подаче иска 
должен внести эту сумму на де-
позит суда. Кроме того, заяви-
тель (кредитор или должник) 
должен зачислить на депозит 
суда деньги для погашения рас-
ходов финансового управляю-
щего на исполнение им своих 
обязанностей».

При банкротстве физлиц по-
следовательно проводится ре-
структуризация долгов и реали-
зация имущества. Предусмотре-
на возможность мирового со-
глашения. Вводя реструктури-
зацию, суд как бы предполагает, 
что дела должника еще можно 
выправить. На практике эта 
процедура обычно превращает-
ся в продажу имущества, отме-
тил Тархов: «По факту судебное 
банкротство — способ освобо-
дить гражданина от долгов, рас-

продав его имущество. Исклю-
чение делается для единствен-
ного жилья (если оно не было за-
ложено) и вещей индивидуаль-
ного пользования кроме пред-
метов роскоши. В последние 
годы меняется судебная прак-
тика в отношении «роскошно-
го» единственного жилья. На-
пример, если у должника толь-
ко одна квартира, но площадью 
в несколько сотен квадратных 
метров, то суд может разрешить 
продать ее с торгов и купить бо-
лее скромное помещение».

Когда все деньги от продажи 
имущества выплачены креди-
торам (зачастую они получают 
лишь часть того, что причита-
лось), арбитражный суд списы-
вает оставшиеся долги. Однако 
человека могут и не освободить 
от них, если он, скажем, скрыл 
имущество от продажи или из-
начально при получении креди-
та сообщил о себе недостовер-
ную информацию. «От некото-
рых долгов нельзя освободить 
в принципе. Это обязательства 
по уплате алиментов и возмеще-
нию морального вреда, и т.д., — 
добавил Тархов. — Таким обра-
зом, банкротство — не панацея».

Вдобавок оно накладывает 
на человека ограничения. По за-
вершении продажи имущества 
гражданин в течение пяти лет не 
сможет взять кредит/заем без 
указания на факт своего бан-
кротства и повторно подать за-
явление о самобанкротстве. 
Если же иск в этот период пода-
дут кредиторы, списания долгов 
не видать.

«Впрочем, для большин-
ства граждан эти «санкции» 
несущественны, — подчеркнул 
Александр Терновцов. — Чело-
век, прошедший банкротство, 
остается полноправным чле-
ном общества. С него снимают-
ся  ограничения и обременения, 
установленные судебным при-
ставом: он может выезжать за 
границу, распоряжаться своими 
средствами и имуществом. Но 
не стоит злоупотреблять этим 
механизмом, скрывая активы, 
на которые может быть обра-
щено взыскание. Злоупотребле-
ния и схемы вывода имущества 
выявляются участниками дела 
о банкротстве и судом».  

Товару покажут лицо

Биометрические транзакции экономят время 
и материальные ресурсы. Например, в метро 
сократилось количество выпускаемых карт 

и чеков. 
«Со временем люди все больше будут пользовать-

ся биометрией по мере того, как она будет появляться 
в новых сферах. В будущем эта система будет широко 
использоваться в аэропортах, и это поможет ускорить 
процессы и минимизировать очереди», — предположил 
в беседе с «РГ» основатель IT-компании QLAB Даниил 
Кручинин.

Биометрию мы скоро увидим в тех отраслях, где уже 
сейчас доступны любые простые платежные техноло-
гии. Внедрение Face Pay возможно в розничной торгов-
ле и точках общепита, это потребует оснащения заве-
дений функциональными терминалами, позволяющи-
ми считать лицо клиента, добавляет коммерческий ди-
ректор компании «Ин-Форма» Иван Зензин.

Дальнейший импульс технологии может дать гос-
сектор. Закон о создании единой биометрической си-
стемы был подписан в конце 2021 года, а в 2023 году 
должна стартовать передача в Единую биометриче-
скую систему (ЕБС) данных, хранящихся в коммер-
ческих организациях. ЕБС — совместный проект Бан-
ка России и «Ростелекома». Уже сегодня посредством 
биометрии можно получить быстрый доступ к госу-
дарственным и муниципальным услугам. 

«Одна из важнейших сфер внедрения биометрии — 
медицина. Биометрическое опознание может быстро 
и точно предоставить врачу весь анамнез пациента. 

Особенно это важно для скорой помощи и может спа-
сти множество жизней, — рассказал «РГ» управляю-
щий партнер компании GetMiner Эрнест Раевский. — 
Также потенциал в социальной сфере. Для восстанов-
ления утерянных документов не нужно будет прохо-
дить долгий и изнуряющий процесс подтверждения 
личности. Ну и конечно везде, где предусмотрена опла-
та товаров и услуг с помощью банковской карты, мо-
жет быть использована биометрическая идентифика-
ция: будь то покупка бензина, или вход в музей, или 
онлайн-покупка».

Также с помощью биометрической идентификации 
можно будет удаленно пользоваться банковскими ус-
лугами, например, оформить кредит, рассказал «РГ» 
Сергей Гребенников, член комиссии Общественной 
палаты по развитию информационного сообщества, 
СМИ и массовых коммуникаций. «Биометрия позволя-
ет удаленно получить электронную подпись или под-
ключить eSim — сим-карту, встраиваемую в смартфон 
на этапе производства. Развитие ЕБС даст новые воз-
можности для биометрии. Однако ее использование 
всегда должно быть добровольным выбором пользова-
телей, поскольку обработка биометрических данных 
связана с определенным риском», — отмечает эксперт. 

Face Pay требует постоянного повышения надежно-
сти программного обеспечения, наращивания мощно-
стей серверов и способов шифрования данных. Кроме 
того, нужно приобретать датчики и камеры, создавать 

штат ИТ-специалистов, которые будут решать пробле-
мы с ошибками идентификации. Есть риски в контек-
сте обработки персональных данных. 

«Для оплаты проезда на транспорте риск неве-
лик. Но если утечка произойдет, например, из банков, 
пользователь может лишиться всех средств. В миро-
вой практике уже известны случаи, когда мошенни-
ки обманывали систему идентификации с помощью 
дипфейк-приложений. Поэтому до внедрения Face Pay 
сервис должен тщательно защитить свои базы, неод-
нократно их протестировать на наличие «дыр», соз-
дать альтернативные варианты идентификации на слу-
чай, если система не может подтвердить личность на 
100 процентов, а это предполагает финансовые и вре-
менные затраты», — говорит Эрнест Раевский. 

«Биометрия — это скорее не технология для эконо-
мии, а технология качества жизни, — сказал «РГ» Вик-
тор Смирнов, директор по развитию бизнеса в области 
создания ПО ИТ-компании КРОК. — Но есть в примене-
нии биометрии и плюсы для бизнеса. Покупателю не 
нужно использовать физические носители — бумаж-
ные деньги, банковские карты, — а если технология ра-
зовьется, то и телефон доставать не нужно. Будет ми-
нимизирован аспект психологической привязанности, 
и людям будет проще соглашаться на траты».

Технологии Face Pay могут занять нишу недоступ-
ных сейчас в России Apple Pay или Android Pay. Однако, 
отмечают эксперты, государству надо решить вопрос 
недоверия со стороны граждан. Нужна серьезная под-
готовительная работа, прежде чем внедрять биоме-
трию повсеместно.  

ФОРУМ / Ведущие эксперты страны обсудили актуальные 
проблемы социально-экономической политики 

Решения есть 

Евгения Мамонова 

В 
Москве 22—23 ноября 
2022 года  прошел  VII 
Международный форум 
Финансового универси-
тета  «Экономические 

бои без правил: рецепты побе-
ды». Форум, который проходил 
уже в седьмой раз, по праву яв-
ляется одной из ведущих дис-
куссионных площадок для экс-
пертного обсуждения актуаль-
ных вопросов глобальной эко-
номики и социально-экономи-
ческой политики современной 
России.  

Экономическая ситуация в 
мире сегодня как никогда слож-
на: разрушаются сложившиеся 
правила общего регулирова-
ния, на глазах исчезают тра-
диции честной конкуренции, 
Запад использует экономиче-
ские санкции в политических 
целях. Все эти события ввергли 
мировую экономику в состо-
яние хаоса, в который втяги-
вают и нашу страну. Позволит 
ли это российской экономике 
вернуться к фазе устойчиво-
го роста? Как нам выйти побе-
дителем из навязываемого нам 
противостояния? Эти и мно-
гие другие вопросы обсудили 
участники форума.

Тон пленарной дискуссии 
задало видеообращение заме-
стителя председателя прави-
тельства РФ Дмитрия Черны-
шенко, который сформулиро-
вал и ключевые задачи, сто-
ящие перед страной сегодня, 
и некоторые подходы к их ре-
шению.

«Ключевая цель — поиск наи-
лучшего пути развития страны, 
рост качества жизни граждан, в 
том числе с использованием 
цифровых технологий, — оста-
лась  актуальной, — отметил 
Дмитрий Чернышенко. —  В те-
кущих условиях основное огра-
ничение для роста, конечно, со-
ставляют западные санкции, и 
для преодоления этого мы раз-
виваем отечественные реше-
ния в сфере экономики и соци-
альной сфере. Независимость 
от иностранных решений, ин-
формационная защищенность 
данных, цифровое развитие ре-
гионов должны стать драйвера-
ми роста нашей экономики». 

Дмитрий Чернышенко на-
помнил, что за последние пол-
года страна значительно про-
двинулась в развитии отече-
ственного промышленного и 
общесистемного ПО. Предсе-
датель правительства поручил 
отобрать более 200 цифровых 
проектов, реализация кото-
рых будет профинансирована 
за счет самих компаний и с под-
держкой федерального бюдже-
та. Внедрение этих проектов не 
только минимизирует послед-
ствия ограничений со стороны 
западных стран, но и откроет 
возможность высокотехноло-
гичного экспорта.

«Достижения России в сфе-
ре информационных техноло-
гий очевидны и признаются за 
рубежом, — отметил он. — Яркий 
пример — то, что на прошлой 
неделе Всемирный банк вклю-
чил Россию в десятку стран с 
наивысшим уровнем цифрови-
зации госуправления. Банки и 
финансовые системы по уров-
ню цифровизации, качеству и 
удобству онлайн-сервисов за-
нимают  ведущие  позиции  в 
мире».

Для дальнейший реализа-
ции инновационных решений, 
в том числе в финансовом сек-
торе, необходимы форсиро-
ванные исследования и разра-
ботки, подчеркнул Дмитрий 
Чернышенко. Это один из клю-
чевых секторов деятельности 

правительства. В прошлом году 
по поручению президента была 
обеспечена консолидация всех 
бюджетных средств на иссле-
дования и разработки граж-
данского направления в еди-
ной госпрограмме «Научно-
техническое развитие». Теперь 
важнейшая задача — обеспе-
чить востребованность резуль-
татов исследований наших уче-
ных бизнесом и промышленно-
стью. Для этого правительство 
предложило ряд программ, ко-
торые предусматривает созда-
ние консорциумов научных и 
образовательных организаций 
с промышленными предпри-
ятиями и технологическими 
компаниями. Такая коопера-
ция обеспечит науке заказчи-
ка, который внедрит результа-
ты исследований в экономику.

В ходе пленарного заседа-
ния спикеры анализировали 

разные подходы к решению но-
вых задач. Важную роль биз-
неса в этом отметил в своем 
выступлении президент Рос-
сийского союза промышлен-
ников  и  предпринимателей 
Александр Шохин. Он напом-
нил, что в феврале состоялась 
встреча президента России с 
бизнесом, на которой Влади-
мир Путин сказал о том, что 
свобода предпринимательства 
— это основа развития россий-
ской экономики в нынешних 
сложных условиях, и только 
бизнес может быть реальным 
драйвером  экономического 
роста, обеспечением стабиль-
ности экономики.  

«Надо отдать должное си-
стемным  и  антикризисным 
мерам правительства, законо-
дателей, — отметил Александр 
Шохин .  — Мне  кажется,  что 
если бы не высокая адаптив-
ность частного предпринима-
тельства и нашей рыночной си-
стемы, мы бы не вышли на бо-
лее позитивные параметры, не-
жели прогнозировали в начале 
года. И в последующем необхо-
димо создать возможности для 
бизнеса, в том числе те, кото-
рые в силу санкционных огра-
ничений само государство не 
сможет реализовать. Давайте 
доверять частному бизнесу».

Перестройка экономики за-
ймет еще какое-то время, в том 
числе и налаживание новых 
связей с разными странами, от-
метил в своем выступлении из-
вестный предприниматель Вла-
димир Евтушенков. 

— Наиболее сложны техноло-
гические проблемы, то есть ос-
воение тех выпавших техноло-
гий, на которые мы прежде не 
обращали внимания. Их огром-
ное количество в микроэлек-
тронике, в глубоких отраслях 
переработки и т.д. Это тяжелая 
задача, но я уверен, что мы на-
учимся сами создавать многие 
технологии и реализовывать их 
в жизнь. Поэтому я верю, что в 
течение 2023 года будет тяже-
ло, а в 2024 году будет значи-
тельно легче, и начнется эконо-
мический подъем. 

«Мы действительно стол-
кнулись с беспрецедентными 
санкциями, напомнил присут-
ствующим заместитель предсе-
дателя Совета Федерации Ни-

колай Журавлев. — Но нам уда-
ется им противодействовать 
намного  лучше,  нежели  мы 
сами себе предрекали, и тем бо-
лее, чем предрекали наши зару-
бежные партнеры. За полгода 
пришлось полностью поменять 
всю логистику, весь транспорт, 
все грузопотоки перенапра-
вить. Безусловно, очень важно 
соотносить экспортно-импорт-
ные операции с возможностью 
нашей технологической ин-
фраструктуры. Поэтому надо 
возможные ресурсы, и финан-
совые в том числе, перенаправ-
лять в эту сторону».

Николай Журавлев подчер-
кнул, что для замены импор-
та внутренним производством 
нужно перейти от ограничен-
ного списка проектов к стиму-
лированию компаний, чтобы 
они вкладывались в технологи-
ческий суверенитет. 

«Я убежден, что государ-
ство должно стимулировать 
их в первую очередь через си-
стему налогообложения и ре-
гулирования, — предложил он. 
— Следующий важный момент 
— нужно восстановить инсти-
тут госгарантий. У нас госга-
рантий выдано чуть более чем 
на один процент от ВВП, а в раз-
витых дружественных и недру-
жественных странах эти цифры 
в 5—10, а иногда даже в 20 раз 
выше. Важнейшая вещь — ин-
ституты развития, в частности 
Фонд развития промышлен-
ности: к деньгам, которые дает 
компаниям государство, мы 
имеем мультипликативный эф-
фект со стороны частного биз-
неса. И, конечно, крайне важно 
развитие финансового и фон-
дового рынка. У нас катастро-
фически маленькое количество 
первичных размещений (IPO), 
за последние четыре года 40 с 
небольшим, тогда как в Китае 
— полторы тысячи. А это тоже 
очень важно, чтобы экономика 
развивалась успешно».

«Большая часть нашей эко-
номики  не  умеет  использо-
вать рыночные механизмы по-
настоящему, — отметил в своей 
речи председатель Промсвязь-
банка Петр Фрадков. — Сейчас 
перед предприятиями оборон-
ки стоят непростые задачи по 
наращиванию выпуска основ-
ной продукции, по импортоза-
мещению и т.д. Эти предприя-
тия — один из драйверов нашей 
промышленности. А есть ли у 
нас рыночные механизмы для 
поддержки отрасли, или в ус-
ловиях санкционных ограни-
чений их нет?» Фрадков расска-
зал, что каждый квартал Промс-
вязьбанк проводит опрос пред-
приятий, входящих в реестр 
ОПК. 14 процентов опрошен-
ных — а это тысячи компаний — в 
опросе ответили, что среднего-
довой рост их вложений в инве-
стиционный капитал не превы-
шает 20 процентов. Кредитова-
ние занимает 30 процентов, все 
остальное — кто где наберет. 

«Фондовый рынок — это важ-
ный источник привлечения ин-
вестиций, — напомнил Петр 
Фрадков .  — Но предприятия 
оборонки по нашему законода-
тельству облигации выпустить 
не могут. А мировая практика 

показывает, что до 80 процен-
тов заемных средств, которые 
получают зарубежные компа-
нии оборонки, — это облигаци-
онные займы. То же самое по 
кредитованию. Займы позво-
лили бы коммерческому сек-
тору более спокойно финанси-
ровать рублем инновационные 
проекты». 

Благодаря действиям, кото-
рые были предприняты с 2014 
года по созданию системы бы-
стрых платежей, наша финан-
совая система функциониру-
ет успешно, отметил в высту-
плении председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков. 

«Система показывает другим 
рынкам и другим секторам эко-
номики, как надо действовать, 
— сказал он. — Ряд производств 
реального сектора начинают 
заполнять внутренние рынки 
вполне конкурентоспособной 
продукцией. По разным причи-
нам они раньше не могли выйти 
на российский рынок… В целом 
я смотрю на ситуацию как на 
шанс для перестройки россий-
ской экономики, в том числе с 
помощью финансовой системы. 
В ближайшее время правитель-
ство вместе с ЦБ предложат та-
кую программу. А Центральный 
банк должен предложить про-
грамму регуляторной политики, 
которая будет стимулировать 
бизнес направлять средства на 
реализацию задач, обозначен-
ных в этом документе».

Председатель Коллегии Ев-
разийской экономической ко-
миссии Михаил Мясникович в 
своем выступлении обозначил 
меры Евразийского экономи-
ческого союза для минимиза-
ции потерь в сложившихся эко-
номических условиях.

«Мы приняли целый ряд ре-
шений, касающихся беспош-
линного ввоза товаров, парал-
лельного импорта, обнуления 
ввозных таможенных пошлин, 
приняли новые решения, кото-
рые улучшили условия для госу-
дарственных и муниципальных 
закупок, — отметил он. — В целом, 
по нашим оценкам, поддержка 
реального сектора и частично 
населения в 2022 году составила 
около 2 миллиардов долларов».

По мнению Михаила Мяс-
никовича, необходимо разум-
ное сочетание стратегическо-
го прогнозирования, планиро-
вания и рыночных отношений. 
Баланс сам по себе — это уже 
элемент управления. Если его 
рационально и на современных 
рыночных условиях создать, 
будет действительно больший 
эффект. Мясникович напомнил 
также о необходимости приня-
тия собственной евразийской 
финансовой системы и об об-
новленном договоре о Евра-
зийском экономическом союзе 
— шагах на пути к большому ев-
разийскому партнерству, идея 
которого принадлежит прези-
денту Российской Федерации.

В дискуссии также приняли 
участие заместитель министра 
финансов РФ Алексей Моисеев, 
специальный представитель 
президента России по цифрово-
му и технологическому разви-
тию Дмитрий Песков, замести-
тель секретаря Общественной 
палаты РФ Александр Галушка.

В течение двух дней веду-
щие эксперты России обсуж-
дали проблемы, стоящие перед 
страной. Форум стал «мозго-
вым штурмом» по поиску наи-
более эффективных путей мо-
дернизации экономики, повы-
шению эффективности прини-
маемых решений.  

А К Ц Е Н Т 

К Л Ю Ч Е В А Я  Ц Е Л Ь  —  П О И С К  Н А И Л У Ч Ш Е ГО 

П У Т И  РА З В И Т И Я  СТ РА Н Ы ,  Р О СТ  

К АЧ ЕСТ В А  Ж И З Н И  Г РА Ж Д А Н ,  В  ТО М 

Ч И С Л Е  С  И С П ОЛ Ь З О В А Н И Е М  Ц И Ф Р О В Ы Х 

Т Е Х Н ОЛ О Г И Й ,  —  О СТА Е ТС Я  А К Т УА Л Ь Н О Й

К участникам форума обратился 
заместитель председателя прави-
тельства Дмитрий Чернышенко. 

Собираясь списать задолженности банку, не забудьте отложить  
круглую сумму на оплату услуг финансового управляющего.

Судебное банкрот-
ство — способ освобо-
дить гражданина  
от долгов, распродав 
его имущество

От некоторых долгов 
нельзя освободить 
в принципе.  
Например, от уплаты 
алиментов 

A1

Для оплаты проезда на транспорте 
риск невелик. Но если утечка 

биометрических данных 
произойдет из банка,  

пользователь может лишиться средств 

Система оплаты Face Pay в столичной подземке за год  
эксплуатации доказала свою жизнеспособность.

В тему
Внедрение решений биометрической оплаты в существую-
щие бизнес-модели должно быть экономически обосно-
ванно. «Для этого необходимы некоторые условия, напри-
мер стабильный и постоянный поток клиентов достаточной 
интенсивности. Вероятно, биометрическая оплата станет 
одним из обязательных модулей бизнес-моделей на базе 
цифровой экономики телекоммуникационных сетей поко-
ления zero touch. Однако не стоит забывать, что все техно-
логии, изобретенные человеком, им же могут быть и разру-
шены. Биометрия хороша, как один из этапов многоуров-
невой идентификации, зависящей от типа запрашиваемых 
данных подтверждения финансовых и нефинансовых опе-
раций», — отметил в разговоре с «РГ» декан факультета 
цифровой экономики и массовых коммуникаций МТУСИ 
Сергей Гатауллин.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Кое-что  пришлось 
даже придумывать, по-
тому что аналогов не 

было, мы взяли подобные сло-
ва: «депозит» — «копить», «ин-
вестиции» — «вкладывать» и 
т.п., — делится опытом Светла-
на Габдуллина. — Сложные вещи 
типа рефинансирования пере-
даем дактилем (буквенной аз-
букой), а потом подробно рас-
толковываем, что это такое. Так 
же обозначаем названия бан-
ков. Не все глухие и слабослы-

шащие могут читать по губам 
или общаться руками, но, как 
правило, дактилю все обуча-
лись в школах».

В екатеринбургском центре 
сурдоперевода трудятся посмен-
но девять человек. По специаль-
ности — педагоги, психологи, ме-
дики, есть даже бывший поли-
цейский. Все прошли аккредита-
цию при обществе глухих. Почти 
все владеют языком жестов с дет-
ства, но профессиональные на-
выки нарабатывали по-разному.

К примеру, у опытной Свет-
ланы Габдуллиной здесь настоя-
щий семейный подряд: помимо 
нее самой в кол-центре трудят-
ся две невестки. Причем слы-
шат они прекрасно, просто на-
столько уважают то, что делает 
свекровь, что пошли и выучи-
ли язык жестов. Сама Светлана 
имеет высшую категорию сур-
допереводчика и 30 лет стажа. 

А вот у Светланы Курище-
вой детей еще нет, но она обя-
зательно собирается в будущем 
их научить языку жестов, чтобы 
могли поговорить с бабушкой и 
дедушкой. Девушка раньше ра-
ботала медсестрой в реанима-
ции и помогала глухим как во-
лонтер. 

— Мама моя слабослышащая 
и пыталась со мной общаться 
голосом, отец же настаивал на 
жестах. В какой-то момент сама 
стала просить: «Научи», — вспо-
минает Светлана. 

Не менее удивительная исто-
рия у Владимира Устинова. Сна-
чала носил погоны, потом зани-

мался бизнесом, а в зрелом воз-
расте стал переводчиком. Было 
сложно, ведь много лет руками 
он разговаривал только с мате-
рью и отцом, но довольно бы-
стро освоился и сейчас может 
дать фору напарницам.

Связаться с переводчиками 
можно двумя способами. Во-
первых, прийти в офис банка и 
как-то посигналить, что вы не 
слышите, нужна помощь, на-
пример передать записку. Тогда 
операционисты достанут спе-
циальный планшет и выйдут по 
видео-конференц-связи на нуж-
ного специалиста. 

Второй вариант — позвонить 
лично из приложения Сбер-
банк-онлайн. Пока такая функ-
ция доступна только на теле-
фонах с системой Android. Для 
этого в профиле нужно найти 
раздел «Специальное обслужи-
вание», выбрать функцию «Из-
менить ответ», поставить две 
галочки: «Общаюсь на русском 
жестовом языке» и «Мою речь 
сложно понять». При новом за-

ходе в приложение появится 
кнопка для видеозвонка. 

Пока такую услугу можно 
получить всего в одном банке — 
ежедневно с 5.00 до 19.00 по мо-
сковскому времени, хотя толь-
ко в Свердловской области в об-
ществе глухих числится 4,4 ты-
сячи человек, по всей стране — 
свыше 76 тысяч и более 150 ты-
сяч носителей жестового языка. 
Реально же людей с проблемами 
слуха намного больше, убежда-
ют меня собеседники, просто не 
все регистрируются. 

— Наша площадка больше 
ориентирована на прием звон-
ков ранним утром, поскольку 
у нас время плюс два часа к мо-
сковскому, ставропольская — на 
вечерние, то есть охватываем 
всю страну, — объясняет началь-
ник сектора сурдоперевода в 
Екатеринбурге Иван Мосин. 

В первые дни глухие очень 
удивлялись такому сервису, но 
быстро оценили. Сейчас специ-
алисты получают каждый месяц 
до 500 обращений из мобильно-
го приложения. На вопрос, как 
они относятся к своей работе, 
чуть ли не хором: «Мы с детства 
привыкли помогать глухим, но 
здесь выше ответственность». 

— И  каждый  раз  тепло  на 
душе, когда благодарят. Значит, 
мы нужны людям, — признается 
Светлана Курищева.  

Деньги любят тишину

НЮАНСЫ / 
Малый бизнес 
прибегает  
к «быстрым 
деньгам»

Дорого,  
но скоро 

Наталья Саванкова, Пенза

Представители малого бизнеса 
чаще стали пользоваться услу-
гой «быстрые деньги», отмети-
ли в Банке России, проанали-
зировав надзорную отчетность 
микрофинансовых организа-
ций (МФО). Еще недавно про-
цент за пользование микрокре-
дитами казался пугающим, но 
в этом году за ними букваль-
но выстроились очереди. Это 
может говорить о нехватке на 
рынке доступных финансовых 
инструментов для бизнеса.

По данным ЦБ РФ, за второй 
квартал доля кредитов, выдан-
ных МСБ, увеличилась почти 
на восемь процентов и состави-
ла 20 процентов совокупного 
портфеля МФО. При этом если 
сравнивать первый и второй 
кварталы, то объем выдач зай-
мов увеличился существенно — 
на 74 процента до 18,8 милли-
арда рублей. Всего в первой по-
ловине 2022 года МФЦ выдали 
организациям малого бизнеса 
29,6 миллиарда рублей, плюс 
28 процентов к 2021 году.

Существенный прирост вы-
дач микрозаймов обеспечили 
государственные МФО, в том 
числе за счет возврата денеж-
ных средств по ранее выдан-
ным микрозаймам, по которым 
действовали кредитные кани-
кулы и период погашения при-
ходился на начало 2022 года. 

В регионах подтвердили та-
кую тенденцию. «Некоторые 
МФО специализируются на 
поддержке предпринимате-
лей, как правило, это компании 
с государственным участием. 
Из 11 МФО, зарегистрирован-
ных в нашем регионе, две госу-
дарственные, — пояснил управ-
ляющий пензенским отделе-
нием Волго-Вятского ГУ Банка 
России Александр Хлобыстов. — 
Ставки по займам для МСБ 
в МФО с госучастием могут 
оказаться выгоднее, чем в бан-
ке. При этом обязательством 
заемщика обычно является уве-
личение объемов реализации 
продукции и рабочих мест. В те-
кущих условиях это ощутимая 
поддержка для бизнеса.

Всего в первом полугодии 
пензенские МФО выдали биз-
несу 205,7 миллиона рублей 
микрозаймов. Это на восемь 
процентов больше прошлогод-
него. Основной объем выдач 
пришелся на юрлиц. Они полу-
чили 120,9 миллиона рублей, 
что в 1,6 раза больше, чем год 
назад. Портфель займов пен-
зенских МФО индивидуальным 
предпринимателям на нача-
ло второго полугодия составил 
261,4 миллиона рублей, юрли-
цам — 334 миллиона».

«Микрокредиты потому 
и называются «быстрыми день-
гами», что их можно быстро 
взять, но и отдать лучше тоже 
быстро. В идеале — в течение 
одного-двух месяцев, иначе за-
траты сложно окупить», — рас-
сказал о собственном опы-
те молодой предприниматель 
Эдуард Волошин. Он признал-
ся, что пользовался микрокре-
дитами пару раз, чтобы полу-
чить свободные средства перед 
выгодной сделкой. Сразу после 
нее погашал кредит, переплата 
составляла не более 20 процен-
тов, что с маржой компенсиро-
вала наценка на его товар.

Однако в обращении с «бы-
стрыми деньгами» нужно при-
держиваться не только финан-
совой дисциплины, но и эле-
ментарной осторожности. По-
лучить заем сегодня просто, 
иногда достаточно отправить 
заявку онлайн, при этом важно 
проверить, включена ли МФО, 
услугами которой хотите вос-
пользоваться, в государствен-
ный реестр Банка России.  

ИННОВАЦИИ / В одной 
карте объединили 
финансовые  
и социальные сервисы 

Зашли с козырей 

Ольга Дмитренко, Самара 

«Карта жителя» в регионе создана на базе националь-
ной платежной системы «Мир». В проекте участвуют 
два банка. В первую очередь карта работает как дебето-
вая. Поэтому ее владельцам доступны все банковские 
сервисы, как для любой карты такого типа. На нее мож-
но получать зарплату, пенсию и социальные выплаты 
из бюджета. А бонусом можно «ловить» скидки при по-
купках в магазинах, участвовать в программах лояль-
ности компаний-партнеров. Их уже более 150, в числе 
которых участники проекта «Привет, МИР!». 

«Мы успешно дополнили в этом году новые виды 
транспортных приложений для оплаты проезда в об-
щественном транспорте. При подаче заявления на кар-
ту наши клиенты могут выбрать удобный для себя вид 
транспортного приложения: разовый проезд, сезонка, 
студенческий, билет для школьника или социальный, 
— сообщил заместитель председателя правления — пер-
вый вице-президент КБ «Солидарность» Максим Сой-
фер. — Кроме того, с ноября этого года дети, достигшие 

14 лет, при согласии родителей могут получить нашу 
карту и оплачивать ею проезд или покупки. Карта пол-
ностью интегрирована в систему дистанционного бан-
ковского обслуживания».

В то же время в этом году у «Карты жителя» на базе 
Мультикарты ВТБ появилась новая функция — реестро-
вый выпуск. «Это значит, что теперь любой работода-
тель может легко оформить карты жителя для своего 
коллектива, и не важно, какая у него численность, — рас-
сказал управляющий ВТБ в Самарской области Максим 
Папков. — Приезжать в офис банка не нужно. Работода-
тель централизованно по защищенному каналу пере-
дает все необходимые сведения. При этом для удобства 
партнеров мы готовы взять на себя фотосъемку сотруд-
ников.Организуем также выдачу карт на предприятии 
в согласованный день и время. ВТБ уже активно сотруд-
ничает со многими муниципальными учреждениями, 
госорганами и коммерческими компаниями по этому 
направлению. С момента запуска сервиса мы получили 
более 6000 заявок от работодателей на выпуск карты в 
рамках зарплатных проектов. Возможности цифрового 
продукта также позволяют использовать карту жителя 
в качестве пропуска для сотрудников на рабочее место».

Держателям карты жителя от ВТБ могут стать 
участниками бесплатной программы лояльности от 
банка, копить мультибонусы и обменять их на това-
ры в каталоге программы или конвертировать в руб-
ли. А зарплатные клиенты банка могут рассчитывать 
на сниженные ставки по кредитам и минимальный 

первый взнос по ипотеке. А те, кто переводит пенсион-
ные зачисления на карту ВТБ, получают повышенный 
процент на остаток по счету 7 процентов, бесплатную 
страховку карт и счетов от мошенников и повышен-
ный процент по одному из вкладов. Также этим клиен-
там доступно бескомиссионное снятие средств в бан-
коматах любых финансовых организаций.

«Начинку» карты постоянно пополняют. В ближай-
шем будущем ее можно будет применять и как ключ от 
подъезда. А уже сейчас ее можно использовать вместо 
скипасса на некоторых горнолыжных курортах страны, 
а в самарском профильном комплексе она дает скидку 
на прокат снаряжения. У карты есть мобильное прило-
жение — с его помощью можно, например, записаться 
на прием в различные государственные и муниципаль-
ные учреждения. 

В этом сентябре в регионе расширили возможности 
карты жителя — сделали на ее базе сервисы для студен-
тов. Первые карты получили учащиеся Поволжского 
госуниверситета телекоммуникаций и информатики 
(ПГУТИ). В проекте участвует Газпромбанк. С помо-
щью карт студенты смогут проходить в вуз через рам-
ки безопасности, получать скидку или кешбек за пита-
ние в вузовской столовой. Ее можно использовать как 
читательский билет в библиотеке, как студенческий 
билет и транспортную карту со скидкой. Стипендия 
переводится также на эту же карту.

«Запуская проект чуть больше года назад, мы ста-
рались, чтобы «Карта жителя Самарской области» по-
зволяла реализовать в себе большое количество серви-
сов. Кампусный проект для студентов ПГУТИ — это оче-
редной, но не последний этап развития карты жителя. 
До конца года мы планируем реализовать еще несколь-
ко новых сервисов ее базе, — сообщил Константин Пре-
сняков, руководитель департамента информационных 
технологий и связи Самарской области. 

«Карта жителя» содержит данные пользователя: фа-
милию, имя и отчество, фото и дату рождения, СНИЛС, 
номер полиса ОМС и штрих-код, являющийся уни-
кальным идентификатором держателя карты. Она вы-
пускается и обслуживается бесплатно, получить ее 
могут все желающие. Для этого не обязательно иметь 
самарскую регистрацию. Но действует она только 
на территории одного региона. Оформить «пластик» 
можно в банках-партнерах проекта.  Также подать за-
явление на выпуск Карты жителя Самарской области 
можно онлайн на сайте карты, регистрируясь через  
госуслуги. 

СЕРВИСЫ / Банки развивают продукты для продавцов маркетплейсов

Бизнес проводят на рынок
Кира Камнева

М
аркетплейсы стали са-
мым быстрорастущим 
онлайн-каналом про-
даж в этом году, пока-
зало исследование Data 

Insight: 64 процента предпри-
нимателей увеличили свой обо-
рот на таких площадках. Прода-
жи через собственный интер-
нет-магазин выросли только 
у 46 процентов. Быстрее всего 
растут объемы продаж через 
маркетплейсы товаров для ре-
монта, товаров для дома и дачи, 
книг. 

Почти половина предприни-
мателей считают, что стоимость 
продаж через маркетплейсы со-
поставима с другими каналами. 
Но комиссии маркетплейсов 
не одинаковы, отмечают ана-
литики Data Insight. Диапазон 
составляет 2—15 процентов от 
завершенной продажи (опла-
ченной и доставленной поку-
пателю). Из-за этого продавцы 
могут не зарабатывать, а те-
рять на каждой продаже товара, 
особенно если помимо комис-
сии маркетплейса неправильно 
рассчитают стоимость логисти-
ки и стоимость товара по акции. 

Разобраться во всех этих ню-
ансах предпринимателям бы-
вает сложно, особенно тем, кто 
выходит на маркетплейс впер-
вые или планирует работать 
сразу с несколькими торговыми 
площадками. Поддержать про-
давцов готовы банки — у многих 
кредитных организаций ста-
ли появляться сервисы, помо-
гающие на всех этапах — от ре-
гистрации ИП, анализа рынка 
и выбора подходящей ниши до 
старта продаж на всех самых из-
вестных маркетплейсах (Оzon, 
Wildberries, Яндекс.Маркет, 
AliExpress и др.). 

«Клиентам нужна не только 
финансовая поддержка. У мно-
гих из них есть желание от-
крыть бизнес, но они не знают 
с чего начать и что делать по-
том, — рассказал руководитель 
департамента развития мало-
го и микробизнеса Альфа-Бан-
ка Владимир Борисенко. — Мы 
предлагаем готовое решение 
и всестороннюю поддержку при 
выходе на маркетплейсы, а так-
же в течение всего периода ра-
боты. Партнерский сервис возь-
мет на себя не только консуль-
тирование, а сделает все — от по-

купки до маркировки и отгруз-
ки товара на склад».

Исследование МТС Банка 
показало, что в среднем каж-
дый продавец работает с дву-
мя маркетплейсами, поэтому 
банк помогает предпринима-
телям с выходом на две круп-
ные российские площадки. При 
оформлении в банке расчетно-
кассового обслуживания ком-
пании малого и среднего биз-
неса могут бесплатно подклю-
читься к двум маркетплейсам. 
Сервис включает онлайн-обу-
чение и поддержку персональ-
ного менеджера, а также гото-
вый контент, адаптированный 
под конкретный маркетплейс, 
и полное сопровождение пер-
вой поставки.

«Маркетплейсы — одна из са-
мых популярных площадок для 
потребителей, с максимально 
расширенным ассортиментом 
товаров. В связи с этим мы ви-
дим высокий спрос и со сторо-
ны бизнеса, желающего расши-
рить географию присутствия 
и выйти на новые потребитель-
ские сегменты, тем самым уве-
личив объемы продаж, — отме-
тила руководитель кластера 

малого бизнеса МТС Банка На-
дежда Панчурина. — Мы работа-
ем в тесном взаимодействии со 
своими клиентами и заинтере-
сованы в развитии их дела.

Интерес к подобным сер-
висам банков постоянно рас-
тет. Так, в этом году на мар-
кетплейсы с помощью сервиса 
«Точка Маркетплейсы» вышло 
8 тысяч клиентов, рассказала 
Евгения Евлютина, сооснова-
тель банка «Точка», лидер на-
правления «Электронный биз-
нес». При этом сам сервис за-
пустился сравнительно недав-
но — в конце 2021 года. Общий 
средний доход всех его пользо-
вателей составил 1 миллиард 
рублей». 

«Опытные продавцы зара-
батывают на онлайн-площад-
ках в среднем 500 тысяч рублей 
в месяц, — отметила Евгения Ев-
лютина. — Новички в среднем 
зарабатывают в первый ме-
сяц продаж в пять раз меньше — 
100 тысяч рублей. В 2022 году 
средний месячный доход про-
давца в феврале был 387 ты-
сяч рублей, в марте — 484 тыся-
чи (рост на 25 процентов месяц 
к месяцу)».

Продавцы интересуются та-
кими инструментами, как ана-
литика продаж, онлайн-бух-
галтерия, кредитование, а так-
же торговля с Китаем. В сервисе 
«Точка Маркетплейсы» можно 
анализировать продажи и пла-
нировать поставки для трех са-
мых популярных маркетплей-
сов (Wildberries, Ozon, Яндекс.
Маркет), отслеживать расходы 
на торговой площадке (в том 
числе комиссии, логистику) 
и доходность по каждой товар-
ной позиции. Также сервис по-
зволяет анализировать весь ас-
сортимент с точки зрения до-
ходности и предсказуемости 
продаж, планировать поставки 
на склады маркетплейсов.

Благодаря  этим  опциям 
предприниматели могут выяв-
лять наиболее и наименее лик-
видные товары, чтобы своевре-
менно принимать решения по 
продвижению (в какие товары 
вкладываться, а в какие — нет). 
Также аналитика показывает, 
какие товары не приносят при-
были (их нужно снять с прода-
жи или поменять цену на них), 
помогает заранее планировать 
закупку новых партий товара 
и расходовать оборотные сред-
ства наиболее оптимально. Сер-
вис позволяет сократить расхо-
ды на логистику, своевременно 
выявляя товары, которые «ка-
таются» туда-сюда, и изымая 
их из продажи, избежать попа-
дания товаров в категорию «нет 
в наличии».

Сбербанк провел опрос сре-
ди компаний в сегменте микро- 

и малого бизнеса сферы торгов-
ли и выяснил, что маркетплей-
сы — самый популярный канал 
сбыта для предпринимателей, 
работающих онлайн. Его выби-
рают 53 процента опрошенных, 
еще 19 процентов торгуют че-
рез собственный интернет-ма-
газин, столько же — через соци-
альные сети. Большинство ком-
паний, работающих в онлайне, 
не имеют физического канала 
продаж, при этом 95 процентов 
планируют дальнейшее разви-
тие в этом сегменте. 

«Наиболее популярные ин-
струменты, которые использу-
ют для развития компании, пре-
имущественно представленные 
в онлайн-каналах, — это логи-
стические сервисы, создание 
интернет-магазина и поддерж-
ка клиентов онлайн», — расска-
зал директор дивизиона «Ма-
лый и микробизнес» Сбербанка 
Алексей Шашкин. 

Согласно  исследованию, 
компаниям сегодня нужна по-
мощь в финансировании, пре-
доставлении различных спосо-
бов оплаты, подборе и обуче-
нии штата. Также предпринима-
телям нужна помощь в поиске 
клиентов и новых рынков сбыта, 
аналитике спроса и подборе ак-
туальных товаров, продвижении 
и рекламе. Среди самых востре-
бованных нефинансовых серви-
сов — юридические консульта-
ции, бухгалтерия для ИП, элек-
тронный документооборот.  

Опыт введения «Карты жителя Самарской 
области» распространят на другие регионы. 

Проект переведут на единую цифровую 
платформу «ГосТех»
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Малый бизнес получает от банков 
не только деньги, но и дельные 
советы.
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А К Ц Е Н Т 

П Е Р Е В О Д Ч И К И  П Р О Ш Л И  О БУ Ч Е Н И Е , 

Ч ТО Б Ы  СА М И М  ХО Р О Ш О  О Р И Е Н Т И Р О -

В АТ Ь С Я  В  Ф И Н А Н С О В Ы Х  Т Е Р М И Н А Х

A1

Главный инструмент общения с клиентами у банковских  
сурдопереводчиков — руки. Язык жестов они знают на «пятерку».
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